

問題点

「物品面」「人の面」での 経費削減

解決策

院長による実態把握が肝

河合医療福祉法務事務所代表 河合吾郎

相見積もりをとり、年1回は納入価格と業者を見直す

当事務所の定期閑与先の患者数状況を見ると、「新型コロナの影響による受診控えで患者数が減つたままの診療所」は34%に対し、「いつたん影響を受けたが早い段階で持ち直した診療所」は62%と二極化する中、特に収入が落ちた診療所は、コスト削減が喫緊の課

題になっています。診療報酬改定の大枠なプラスは見込めないなか、どの診療所も経営面においてコスト削減が重要です。

コロナ禍では、感染対策の消毒液やアクリル板など今まで必要ななかつたコストが上乗せになり、スタッフの業務面でも、来院者の体温測定や、感染が疑われる患者への特別な対応など、コストに見えない負担が増えています。

ICT活用とオンライン診療の検討機会に

一方、人の面に関しては、適正な人員配置で業務ができるいるか、無駄な業務がないか、さらに、どの業務にどれくらいの業務負荷がかかり、それに伴う人件費がどうかを院長がしっかりと検討することで人件費削減につながるか改善により人の配置や業務を減らすことが必須です。

しかも、新型コロナはまだ收まらず、その

かわい・ごろう●医療経営士3級。行政書士。社会福祉士。個人情報保護士。中央大学経済学部卒業、2001年福祉法人聖隸浜松病院勤務。医事課・医療情報室・経理課などを経験し2011年に独立開業。



図 在庫定数・納入価格管理表(例)

物品名	在庫定数	2020年使用数	2020年納入価	2021年納入価	コスト削減効果
消耗品A	10	140	1000円	985円	2100円
消耗品B	15	170	780円	775円	850円
文房具C	5	50	200円	200円	0円
文房具D	10	100	250円	248円	200円

対応に必要な経費がかかり続けます。まずは、診療所の院長自ら、自院のコスト面の現状を把握することが肝要だと私はお伝えしています。

「物品面」「人の面」と2つの視点が重要です。物品面では、慣れた業者からの購入が続いているパターンが多いと思います。年に1回は「在庫定数・納入価格管理表」

(例・図表)を作成し、物品ごとに相見積もりを取つて納入価格、納入業者を見直すべきです。定数

管理をしっかりと行い、過剰在庫を持たないことも大事で、最低でも年に1回は棚卸しすることをおすすめします。

一方、人の面に関しては、適正な人員配置で業務ができるいるか、無駄な業務がないか、さらに、どの業務にどれくらいの業務負荷がかかり、それに伴う人件費がどうかを院長がしっかりと検討することで人件費削減につながる意識が重要です。

オンライン診療についても、今はまだ始めていない診療所も多いですが、検討される良い機会だと思います。診療報酬や設備投資、患者への案内といった課題もありますが、4月の診療報酬改定でも議論されており、将来的には大きなポイントになつていくと考えています。

ですから、「時代に乗つていく」という意味でも少しづつ進めておくことをおすすめします。